

Costa del Juncal

Comprende la franja costera situada entre la Punta de Sardina y la Punta de Tumas, exceptuando el área del Puerto de Sardina, y por los barrancos de Simón y El Juncal, que conectan esta unidad con la de Montaña de Almagro.

Desde el punto de vista geológico, la línea de costa está constituida mayoritariamente por coladas basálticas y piroclastos de la Serie II y destaca el afloramiento de un pitón fonolítico (La Fortaleza). Asimismo es de resaltar la presencia de algunos centros de emisión a lo largo del litoral, cuya morfología acantilada es consecuencia de la potente dinámica de abrasión marina que allí se desarrolla.

La vegetación climácica corresponde a una rica muestra de la vegetación de zona baja (tabaibal-cardonal), enriquecida por la presencia de tabaibales parida (*Euphorbia aphylla*) y la comunidad riparia del cauce del Barranco del Juncal. De esta vegetación en la actualidad quedan algunos fragmentos de tabaibales de *E. basamifera* y *E. aphylla*, junto a una buena representación de palmeras, juncos y tarajales. En las laderas es abundante la ahulaga, lo que denota una elevada alteración de la comunidad vegetal original. Por otra parte, en cuanto a especies raras se refiere, en la zona se han localizado algunos pies aislados de *Gimnocarpus decander*, especie rarísima en Gran Canaria.

En lo que a fauna se refiere, la parcela cenicienta es frecuente y es uno de los pocos puntos de Gran Canaria en que nidifica la Gaviota argéntea. En fecha muy reciente se ha encontrado nidificando al charrán común (comunicación personal de Octavio Trujillo) de la que solo existen algunas referencias ocasionales en toda la historia ornitológica del archipiélago. Por último, en este área es el único lugar en que se conocen ejemplares albinos (plumaje completamente blanco y ojos rojos) de la subespecie canaria del buho chico.

Existen vestigios arqueológicos en Montaña de la Fortaleza, Roque Partido, Aguamastel y Punta de Tumas.

En cuanto a usos se refiere, hay cultivos en explotación y eriales cerca de la costa y en las laderas y márgenes del Barranco del Juncal.

Existe uso residencial en Aguamastel y algunas chabolas en la margen derecha del barranco y en esta zona se ubica el vertedero municipal de Gáldar. En general la zona está atravesada por varias pistas de uso local.

Entre las acciones propuestas se incluye la erradicación del chabolismo y la consideración del vertedero municipal dentro del Plan Insular de Residuos Sólidos y destaca la propuesta del acondicionamiento de un sendero costero que permita el disfrute del elevado valor paisajístico de la zona.

VÍCTOR MONTELONGO PARADA
Jardín Botánico "Viera y Clavijo"
del Excmo. Cabildo Insular de Gran Canaria

